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SNESPARIS 

Snes-FSU-Paris 

NOUVEAU MEPRIS 
Alors que le recrutement sur concours les Psycho-
logues de l’Educa on Na onale spécialité 
"éduca on, développement et conseil en orienta-

on scolaire et professionnelle" (PsyEN EDO), per-
sonnels des Centres d’Informa on et d’Orienta on 
(CIO) n’est plus suffisant pour faire face aux départs 
à la retraite et que le ministère ne prévoit pas de 
créa on de postes supplémentaires, 
Alors que les effec fs des CIO n’étaient toujours pas 
au complet avant les vacances de la Toussaint, con-
tribuant ainsi à un alourdissement des charges de 
travail dans les équipes, 
Alors que le pourcentage de non- tulaires, qui a 
a eint 52 % des effec fs à la rentrée dans l’Acadé-
mie de Paris,  engendre un encadrement des néo-
contractuels par les équipes déjà en poste, 
Alors que la charge de travail devient chaque année 
de plus en plus lourde avec : 
- de nombreuses missions en CIO dont notamment :  
l’accueil du public en recherche de conseils en 
orienta on, l’accueil et l’accompagnement pour la 
scolarisa on des Elèves Allophones Nouvellement 
arrivés (EANA), l’accueil et la coordina on des 
élèves décrocheurs dans le cadre de la Mission de 
Lu e contre le Décrochage Scolaire (MLDS)... 
- des permanences d’accueil dans les EPLE (3 pour 
chaque PsyEN EDO à temps plein) avec une aug-
menta on des élèves à besoins spécifiques, des 
élèves en souffrance psychologique, des ges ons de 
crise en établissement ainsi que la nécessité d’inter-
venir avec une pluralité d’équipes, de partenaires et 
de publics différents, 
Alors que la charge mentale qu’implique la mul -
tude des missions ne cesse de croître, 
Alors que le rectorat refuse d’allouer une enveloppe 
pour les remplacements courte durée des PsyEN 
EDO, 
Le rectorat impose aux PsyEN EDO de remplacer 

leurs collègues en 
congé maladie courte 
durée en annulant 
des permanences CIO 
(faisant ainsi chuter 
les sta s ques de fré-
quenta on du CIO) au 
profit de perma-
nences ponctuelles, 
organisées en roule-
ment, sans compen-
sa on financière et sans prendre en compte la 
charge mentale supplémentaire pour les person-
nels. Quel mépris pour les collègues, mais aussi 
quel mépris vis à vis des élèves ! 
Quid du suivi d’un jeune en difficulté lorsqu’il doit 
réexpliquer sa situa on à plusieurs professionnels 
différents ? Quid du suivi d’un élève quand un 
PsyEN EDO vient une seule fois dans un établisse-
ment et qu’il ne connaît pas l’équipe éduca ve ? 
Quid du suivi d’un élève qui est en souffrance psy-
chique en lui imposant de rencontrer un nouvel in-
terlocuteur? Quid de la nécessité d’une alliance de 
travail entre un jeune et un psychologue ? 
Nous dénonçons ce e manière inacceptable de 
procéder, la maltraitance imposée aux personnels 
et le manque de considéra on à son égard. 
L’administra on est responsable de la poli que de 
ges on à flux tendu de son personnel et de la dispa-
ri on des TZR pe ts et moyens remplacements. 
Les collègues en poste n’ont pas à subir arbitraire-
ment un changement d’emploi du temps sous pré-
texte qu’un de leur collègue, temporairement ab-
sent, n’est pas remplacé par l’administra on. 
Nous demandons expressément qu’une enveloppe 
pour les remplacements pe ts et moyens remplace-
ments soit allouée pour le bon fonc onnement de 
nos CIO et pour garan r des condi ons de travail 
décentes à nos collègues. 

Isabelle Ledigarcher 
Responsable syndicale PsyEN 
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COMPTE RENDU DE L’AUDIENCE DU 30/01/24 

Présents : Virginie Cousin Douel, CSAIO, Valérie Triquet, Adjointe de la CSAIO, Thomas Baniol, 
secrétaire général SNES FSU Paris, Isabelle Ledigarcher Représentante SNES FSU Paris pour les 
Psyen 

1/ Notre section s’inquiète du faible nombre de postes occupés par des titulaires passés au 
dessous de la barre des 50 % (soit 20 % supérieur par rapport au niveau national) et des entrées 
à l’INTER ne permettant pas de compenser les départs à la retraite, ainsi que la difficulté à 
chaque rentrée à embaucher des contractuels. Ces situations entraînent une couverture dégra-
dée des établissements et une rotation importante des personnels et de suivi de élèves donnant 
une mauvaise image de nos services. 

MmeÊTriquetÊpréciseÊqueÊdébutÊseptembre,ÊalorsÊqueÊlesÊeffectifsÊn’étaientÊpasÊcomplets,ÊlesÊ
non-titulairesÊreprésentaientÊ48,9 %ÊdesÊeffectifs.ÊAÊceÊjour,ÊenÊjanvierÊ2024,ÊlesÊnon-titulairesÊre-
présententÊdésormaisÊ58 %ÊdesÊeffectifs.ÊElleÊexpliqueÊcetteÊsituationÊparÊlesÊtitulairesÊentrantsÊpeuÊ
nombreux,Ê nonÊ suffisantsÊ pourÊ remplacerÊ lesÊ titulairesÊ sortantsÊ (départsÊ àÊ laÊ retraiteÊ principale-
ment).ÊPourÊlaÊpremièreÊfois,ÊelleÊaÊconstatéÊlaÊdémissionÊd’uneÊtitulaire,ÊainsiÊqueÊplusieursÊmisesÊ
enÊdisponibilité. 

Mme Ledigarcher fait remarquer l’écart entre le pourcentage de non titulaires au niveau 
national (30%) et celui de Paris (58 % soit près du double) et elle s’étonne que le nombre d’en-
trants soit toujours aussi faible depuis plusieurs années. MmeÊTriquetÊ répondÊqu’àÊ saÊconnais-
sance,ÊilÊn’yÊaÊpasÊeuÊdeÊgroupeÊdeÊtravailÊministérielÊsurÊlaÊrépartitionÊdesÊpostesÊacadémiquesÊdesÊ
psyenÊetÊqu’elleÊn’aÊpasÊlaÊmainÊsurÊleÊnombreÊd’entrants. 
 PourÊlaÊrentréeÊ2024-25,ÊleÊnombreÊdeÊpostesÊdeÊPsyenÊresteraÊleÊmême.ÊAÊterme,ÊdesÊpertesÊ
deÊpostesÊpeuventÊavoirÊlieuÊdansÊlaÊmesureÊoùÊlesÊacadémiesÊvoisinesÊontÊeuÊdesÊcréationsÊd’éta-
blissementsÊcontrairementÊàÊ l’AcadémieÊdeÊParisÊetÊdansÊ laÊmesureÊoùÊ laÊbaisseÊdesÊeffectifsÊdesÊ
élèves,ÊamorcéeÊdepuisÊplusieursÊannées,ÊcontinueÊavecÊàÊchaqueÊrentréeÊdesÊfermeturesÊdeÊclasses. 
ElleÊsouligneÊqu’ilÊestÊnécessaireÊd’avoirÊdésormaisÊuneÊvisionÊ« régionÊacadémique ».ÊLaÊcarteÊdesÊ
formationsÊ relèveÊ deÊ laÊ compétenceÊ desÊ régionsÊ etÊ leÊ SAIOÊ estÊ rattachéÊ désormaisÊ àÊ laÊDRAIO,Ê
c’est-à-direÊ àÊ laÊ régionÊ académique.ÊMmeÊCousin-DouelÊ travailleÊ essentiellementÊ pourÊ laÊ régionÊ
académiqueÊetÊdélègueÊlaÊgestionÊdeÊl’AcadémieÊàÊsonÊadjointeÊMmeÊTriquet. 

ConcernantÊlaÊdifficultéÊdeÊgestionÊdesÊRH,ÊmesdamesÊCousin-DouelÊetÊTriquetÊévoquentÊleÊ
turn-overÊdansÊlesÊservicesÊRHÊquiÊimpactentÊlaÊgestionÊdesÊpersonnelsÊetÊduÊserviceÊpayes.ÊMmeÊ
TriquetÊaÊréaliséÊunÊgrosÊtravailÊdeÊrelectureÊdesÊcontratsÊetÊestÊalléeÊs’assurerÊpersonnellementÊqueÊ
lesÊreclassementsÊétaientÊbienÊfaitÊpourÊchaqueÊpersonnelÊnonÊtitulairesÊyÊcomprisÊlesÊcollèguesÊenÊ
CDI.ÊLeÊsecrétaireÊgénéralÊreprendÊlesÊélémentsÊcommuniquésÊlorsÊduÊCSAÊduÊ25ÊjanvierÊdernier,Ê
selonÊlesquelsÊleÊserviceÊRHÊaÊpréciséÊqu’àÊpartirÊduÊmomentÊoùÊlesÊnonÊtitulairesÊauraientÊsignésÊ
unÊavenantÊàÊleurÊcontrat,ÊilsÊpourraientÊpercevoirÊleÊrattrapageÊdeÊleurÊreclassementÊprévuÊdèsÊmarsÊ
2024. 

2/ Nous souhaitons évoquer la répartition des postes de PsyEN EDO dans l’Académie et 
l’organisation des secteurs (nombre d’EPLE/nombre d’élèves/Psyen EDO). 

- Quelles bases de calculs pour le poste IEO (ex-médiacom) distribué sur CIO Est 2 et 
CIO SUD ? 

MmeÊTriquetÊs’estÊpenchéeÊsurÊ leÊnombreÊd’établissementsÊdeÊchaqueÊbassinÊetÊ leÊnombreÊ
d’élèves,ÊainsiÊqueÊlesÊdemandesÊrépétéesÊdeÊDCIOÊfaisantÊpartÊdeÊdifficultésÊàÊcouvrirÊtousÊlesÊéta-
blissementsÊduÊbassinÊpourÊretirerÊunÊposteÊàÊEIOÊ(exÊMédiacom)Ê-ÊquiÊn’aÊpasÊdeÊsecteurÊ-ÊetÊÊleÊ
redistribuerÊÊàÊraisonÊdeÊ50 %ÊdeÊceÊposteÊsurÊEstÊ2ÊetÊ50 %ÊsurÊSud. 
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ConcernantÊl’annexeÊdeÊSaintÊLambert,ÊMmeÊTriquetÊaÊtranchéÊpourÊqueÊleÊsuiviÊdesÊélèvesÊ
resteÊcetteÊannéeÊauÊCIOÊSud,ÊcarÊleÊCIOÊEstÊ2ÊétaitÊfragiliséÊparÊleÊgrandÊnombreÊdeÊcontractuelsÊetÊ
parÊ leÊdépartÊàÊ laÊ retraiteÊdeÊ laÊDCIOÊenÊcoursÊd’année.ÊElleÊ reconnaîtÊn’avoirÊpasÊsuffisammentÊ
communiquéÊavecÊleÊCIOÊSudÊpourÊexpliquerÊcetteÊdécision. 

 
3/ Par ailleurs, nous souhaitons évoquer le cas particulier du poste cure de la Salpêtrière 

sur un secteur CIO non spécifique. La particularité de ce mi-temps et le nombre exponentiel du 
nombre d’élèves en situation de handicap très invalidante nécessiterait de fait au moins une 
création de poste au sein du RHO. 

AucuneÊ conventionÊ entreÊ l’éducationÊ etÊ laÊ Pitié-SalpétrièreÊ n’aÊ étéÊ retrouvée.Ê QuestionÊ àÊ
aborderÊenÊéquipe :ÊsiÊrattachementÊauÊRHOÊcelaÊsignifieraÊtransfertÊd’unÊdemiÊposteÊduÊCIOÊSudÊ
versÊleÊRHO.ÊAÊceÊjour,ÊrienÊdeÊtelÊn’estÊprévu. 

 
4/ Nous vous alertons également sur l’impossibilité de remplacer certains congés mala-

dies, ce qui a entraîné l’an passé la situation inqualifiable où des collègues déjà en charge de 4 
EPLE ont été déployés en cours d’année sur d’autres EPLE non pourvus faute de remplacement 
de congés maladie. 

MmeÊTriquetÊpréciseÊqueÊlesÊcongésÊlongsÊ(+ÊdeÊ3Êmois)ÊsontÊremplacésÊmalgréÊlaÊdifficultésÊÊ
àÊrecruterÊdesÊnon-titulaires.ÊPourÊlesÊcongésÊcourts,ÊpasÊdeÊvivierÊdeÊremplaçants.ÊUnÊseulÊTZRÊsurÊ
ParisÊaffectéÊ surÊunÊposteÊàÊ l’année.ÊLeÊ Ê remplacementÊactuelÊd’uneÊcollègueÊenÊcongésÊmaladieÊ
courteÊduréeÊavecÊordreÊdeÊmissionÊprisÊsurÊduÊtempsÊpermanencesÊCIOÊaÊétéÊabordé : 

Les arguments avancés par le SNES FSU pour réagir contre ce remplacement congé ma-
ladie sont les suivants. Les permanences CIO en binôme permettent d’approfondir et compléter 
la formation des néo-contractuels et des néo-titulaires et peuvent servir de régulation pour la ré-
cupération des heures supplémentaires. La circulaire de fonctionnement des CIO précise en ef-
fet que les heures supplémentaires doivent être récupérées dans les 15 jours et ce remplacement 
imposé par notre hiérarchie ne le permet pas.  

MmeÊTriquetÊpréciseÊqu’ilÊpeutÊyÊavoirÊdesÊsouplessesÊpourÊlesÊrécupérations,ÊqueÊcetteÊdis-
positionÊaÊétéÊmiseÊenÊplaceÊpourÊqueÊdesÊcollèguesÊneÊcumulentÊpasÊlesÊrécupérationsÊpourÊprendreÊ
uneÊsemaineÊcomplèteÊdeÊrécupération.Ê 

Mais: Rupture d’équité entre personnels de l’EN car les remplacements réalisés ne sont 
pas rémunérés (contrairement aux enseignants), rappel que les collègues signent d’un projet 
d’établissement nominatif en début d’année scolaire avec un contrat d’engagement tripartite, 
incidence sur les statistiques de fréquentation du CIO qui va chuter, alliance de travail avec 
l’élève et suivi impossible quand qu’il ne s’agit jamais du même collègue qui couvre les perma-
nences « remplacement » des établissements, conditions de travail de + en + difficiles 
(augmentation des élèves en situation de handicap et d’inclusion (nombre d’ESS en hausse), 
augmentation du mal être des élèves depuis le Covid et des incidents graves avec les cellules 
d’écoute, reprise d’augmentation du nombre d’EANA en CIO, + missions de suivi des élèves en 
situation de décrochage + les missions courantes (projets avenirs, Segpa, aide à l’élaboration de 
projets, bilans…) + participation obligatoires sans dédommagement financier aux salons orga-
nisés par la Région. Ce remplacement génère une charge mentale supplémentaire. Enfin les per-
manences CIO sont là pour palier à une absence courte durée des collègues afin de recevoir les 
élèves et les familles dans de bonnes conditions. 

MmeÊTriquetÊnousÊditÊqueÊceÊremplacementÊestÊjustifiéÊparÊl’obligationÊdeÊlaÊcontinuitéÊduÊ
serviceÊpublic,ÊetÊpréciseÊleÊcadreÊexceptionnelÊceÊtypeÊdeÊremplacement. 
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Nous concluons sur ce sujet en souhaitant que cela continue à rester exceptionnel et pro-
posons que la nouvelle modalité mise en place cette année d’embaucher un non titulaire TZR à 
l’année soit examinée pour la rentrée prochaine. Notre requête semble avoir été entendue bien 
que nos services soient considérés par le rectorat comme étant sur-consommateurs en be-
soins !!! 

5/ Nous sommes également inquiets de l’application du PACTE: des briques de missions 
correspondant à nos missions spécifiques sont « redistribuées » dans le cadre de ce PACTE à 
d’autres acteurs. 

CetteÊannée,Ê4ÊPsyenÊontÊsignésÊunÊpacteÊ(2ÊtitulairesÊ+Ê2Ênon-titulaires),Êl’unÊconcernantÊunÊ
projetÊdeÊcoordination,Ê lesÊ3ÊautresÊsurÊunÊprojetÊdeÊdécouvertesÊdesÊmétiers…,Êce dernier point 
faisant déjà partie de nos missions ce qui nous a semblé surprenant. ChacunÊdesÊpactesÊ signéÊ
avecÊdesÊchefsÊd’établissementsÊaÊétéÊvalidéÊpréalablementÊparÊlaÊDCIOÊetÊs’effectueÊbienÊenÊde-
horsÊdesÊtempsÊdeÊserviceÊhabituelÊduÊpsyen. 

6/ Par ailleurs, l’accroissement d’associations qui proposent des permanences de psycho-
logues de statut privé au sein des EPLE et qui entraînent une confusion des missions pour les 
usagers reste préoccupant. 
 MesdamesÊCousin-DouelÊetÊTriquetÊnousÊfontÊremarquerÊqueÊceÊpointÊavaitÊdéjàÊétéÊévoquéÊ
lorsÊdeÊl’audienceÊdeÊl’annéeÊdernière.ÊLesÊassociationsÊquiÊentrentÊdansÊlesÊlycéesÊontÊsignésÊuneÊ
conventionÊavecÊlaÊMairieÊdeÊParisÊdansÊleÊcadreÊdesÊCLEE.ÊCesÊassociationsÊd’écouteÊsontÊparfoisÊ
alimentéesÊparÊdesÊex-psyen,ÊselonÊMmeÊCousin-Douel. 
 7/ Nous souhaitons aborder le gestion des sites web des CIO dont les contenus sont très 
succincts et parfois inexacts. 
 LaÊcharteÊdesÊsitesÊdesÊCIOÊestÊdésormaisÊnationaleÊetÊleÊcontenuÊestÊgéréÊparÊuneÊcollègueÊduÊ
SAIO,Ê IsabelleÊHallgren.ÊSiÊ nousÊ constatonsÊ desÊ erreurs,Ê leÊDCIOÊ faitÊ remonterÊ l’informationÊ etÊ
celaÊseraÊtraitéÊtrèsÊrapidement. 
 8/ Nous souhaitons vous alerter sur les configurations des sites ParisClassesNumériques et 
MonLycée.net  dont la configuration est à chaque rentrée scolaire source de difficulté pour 
chaque collègue qui reçoit les messages de tous les acteurs du bassin, soit parfois plus de 300 
messages par jour. 
 EllesÊvontÊalerterÊleÊDANE,ÊellesÊn’ontÊpasÊlaÊmainÊdessus. 
 9/  Plus largement, la baisse du budget des CIO reste préoccupante. 

LesÊbudgetsÊdesÊCIOÊrestentÊlesÊmêmesÊdepuisÊplusieursÊannées.ÊSeulesÊlesÊfournituresÊsontÊ
commandéesÊetÊ traitéesÊmaintenantÊauÊniveauÊduÊrectoratÊetÊrépartiesÊdansÊ lesÊCIOÊauÊprorataÊduÊ
nombreÊdeÊpersonnesÊ(nombreÊeffectifÊdeÊpersonnelÊetÊnonÊpasÊETP). UneÊenveloppeÊdeÊ1000ÊeurosÊ
supplémentairesÊ aÊ étéÊ allouéeÊ enÊ 2023ÊpourÊ lesÊ fraisÊ deÊ papier.ÊNous faisons remarquer que le 
Wisc 5 a été édité en 2014 et qu’une nouvelle version va probablement être commercialisée d’ici 
2 ou 3 ans. UnÊfondÊseraÊdébloquéÊpourÊcetÊachatÊexceptionnelÊparÊleÊrectoratÊauÊmomentÊvenu. 

« Enfance et adolescence en temps de crise » 
 

             En présence de six chercheuses et chercheurs 
 

Inscription obligatoire, mais participation gratuite dans la limite des places disponibles (priorité 
aux syndiqué·es). 

https://adherent.snes.edu/Modules/Stages/index.php 

PROCHAINES JOURNÉES D’ÉTUDES PSY-ÉN : À PARIS LES 27 ET 28 JUIN 


